

Crónica

CONSEJO NACIONAL DE BIBLIOTECAS POPULARES

Por Resolución Suprema N° 408, de 29 de diciembre de 1956, se crea el Consejo Nacional de Bibliotecas Populares Municipales, dependencia del Ministerio de Educación Pública, a cuyo cargo correrá el planeamiento de las inversiones de los fondos obtenidos por la Ley N° 10847; para resolver en forma sistemática los problemas vinculados al fomento de la moderna técnica bibliotecaria en el Perú.

DEPARTAMENTO DE FOMENTO DE BIBLIOTECAS MUNICIPALES

Se crea por Resolución Suprema N° 439 de 4 de noviembre de 1957, bajo la dependencia del Ministerio de Educación Pública.

BIBLIOTECA AMBULANTE DEL MINISTERIO DE EDUCACION PUBLICA

Fue inaugurada el 1° de agosto de 1957, con un fondo bibliográfico de 2.000 volúmenes. Sus servicios están dedicados a favorecer a la clase obrera, por lo que se situó en la Plaza de La Unión, lugar donde convergen la mayoría de los centros fabriles. Desde su implantación a la fecha esta biblioteca ambulante ha tenido el más amplio éxito pues ha venido a llenar una necesidad largamente sentida en nuestro medio.

Este proyecto, que la Asociación Peruana de Bibliotecarios y el Ministerio de Educación han hecho realidad, ha encontrado eco en provincias y, dados los grandes servicios que está prestando la Biblioteca Rodante en Lima, ciudades como Arequipa, Ica, Chiclayo y Huarás piden que se establezca dicho servicio. Por ejemplo: el Rotary Club de Arequipa, ampliando su plan sobre el "Banco de Libros" ha propuesto establecer el sistema ambulante de lectura; y en Chiclayo también claman por este servicio, el que no sólo beneficiaría a esta ciudad sino a las ciudades y zonas rurales vecinas, y se ha solicitado ayuda al comercio e industria del departamento para poder contar con una Biblioteca Ambulante.

Debemos anotar también que, en Chíncha Alta, el Círculo Cultural "Chíncha" inauguró su Biblioteca Ambulante el 3 de febrero de 1957 con un fondo bibliográfico de 120 volúmenes pertenecientes a los socios de la institución. Esta biblioteca funciona en una camioneta acondicionada, y tiene gran cantidad de lectores que con sólo presentar sus documentos de identidad personal obtienen un libro prestado por un tiempo prudencial.

También el domingo 21 de abril de 1957, el "Instituto Amigos Pucará", con sede en Lima, hizo entrega de 200 volúmenes a la Comunidad de indígenas del Distrito de Pucará, para que formen la base bibliográfica de una Biblioteca Rodante a crearse.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE BARRANCO

El Concejo Municipal de Barranco ha elaborado un proyecto en el que se contempla la organización de la Biblioteca Municipal, cuya creación es de urgente necesidad dado que esta localidad cuenta con gran número de lectores a quienes por motivo de distancia les es imposible concurrir a la Biblioteca Nacional a realizar sus consultas.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE BELLAVISTA

Con motivo de conmemorarse el primer Centenario del Decreto dictado por la Convención Nacional de 1857, denominando Provincia Constitucional al Callao, en la mañana

del 23 de abril de 1957, la Agrupación Vecinos de Bellavista hizo entrega al Municipio de esa localidad de la Biblioteca Pública, sita en las esquinas Grau y Colina. A la ceremonia asistió el Ministro de Educación, Dr. Jorge Basadre.

La Agrupación Vecinos de Bellavista, que proyectó la creación de este centro de cultura promovió kermeses, erogaciones y donativos, y con el fin de reunir los fondos bibliográficos nombró una Comisión que durante la "Semana del libro" —realizada en enero de 1957— recolectó buena cantidad de libros, con los cuales la biblioteca inició sus servicios al público en mayo de ese año.

BIBLIOTECA PUBLICA MUNICIPAL DEL CALLAO

Fue inaugurada oficialmente el 31 de enero de 1943, y hasta 1949 prestó sus servicios al público en forma regular; pero ese año la Junta de Obras Públicas del Callao ocupó el local de la Biblioteca restringiendo sus funciones. Después de un receso de siete años, el Concejo Provincial abordó el problema de la reorganización técnica de la Biblioteca Pública Municipal, y en sesión celebrada el 29 de agosto de 1956 se nombró una Comisión reorganizadora, presidida por el Dr. Luis H. Giusti, e integrada por la señorita Ollinda del Pino, el Dr. Max Córdova y el señor Javier Mariátegui. Esta Comisión invitó a intelectuales y personalidades del comercio, la banca y la industria chalacas y después de amplia deliberación surgieron importantes iniciativas que fueron tomadas en consideración, por cuanto ellas redundarían en beneficio de la Biblioteca en reorganización.

La Comisión Reorganizadora presentó luego un informe en el que proponía que la Junta de Obras Públicas del Callao desocupara el local, lo que ocurrió el 14 de noviembre de 1956. Al abordar el problema económico, puntualizaba el informe que la Municipalidad, dados sus escasos recursos económicos, no podría hacer frente a los gastos que ocasionarían los trabajos de reorganización y proponía lo siguiente: elevar la partida presupuestal; crear un impuesto municipal; solicitar ayuda a las instituciones oficiales, entidades comerciales y culturales; organizar festivales deportivos, artísticos y culturales; y confiar los puestos de la Biblioteca a personal técnico egresado de la Escuela Nacional de Bibliotecarios. Se sugería también la creación de un Patronato de la Biblioteca Pública Municipal, como entidad representativa y propugnaba la creación de una Sociedad de "Amigos de la Biblioteca", formada por miembros de todas las esferas sociales.

Una Comisión Técnica, nombrada posteriormente, sentó las bases para la selección y adquisición de obras; y para los procesos técnicos de ingreso, clasificación y catalogación. Entre los servicios a crearse se cuentan los de Préstamo a domicilio y una Biblioteca Rodante. Otras actividades serían las de realizar actuaciones culturales, cine, teatro infantil y otras con miras de atraer al público a la Biblioteca.

La labor desarrollada por la Comisión Reorganizadora ha sido fructífera, pues consiguió ayuda de la Representación Parlamentaria de la Provincia Constitucional, y del Ministerio de Educación Pública, Dr. Jorge Basadre, quien no ha omitido esfuerzo alguno para que esta Biblioteca sea realidad y llene su función social. Los miembros de esta Comisión, se entrevistaron también con los representantes de la Unesco en el Perú, a quienes solicitaron ayuda para que la Biblioteca Pública Municipal fuera la Biblioteca Piloto del Perú, y de los cuales obtuvieron el ofrecimiento de un Bibliobus.

Durante el año 1957 ha venido trabajando al frente de la Biblioteca la señorita Antonieta Ballón auxiliada por un grupo de bibliotecarias, con el propósito de iniciar sus servicios en los primeros meses de 1958.

BIBLIOTECA DE LA COLONIA PENAL DE "EL FRONTON"

Debido a iniciativa de algunos reclusos de esta colonia penal, se fundó el 12 de octubre de 1956 una biblioteca en la que pudieran encontrar éstos el estímulo necesario para su readaptación social. Esta iniciativa encontró franca acogida entre las instituciones sociales y culturales las que enviaron sus donativos en libros con los cuales pudiera iniciar sus funciones en bien de los reclusos. La Asociación Peruana de Bibliotecarios también hizo entrega de gran cantidad de libros y revistas, previa selección.

En Chíncha Aíta, también se dió un caso similar en 1957, cuando un grupo de alumnos de la Escuela de Segundo Grado N° 560, anexa al Colegio Nacional "Pardo", hizo entrega de 250 libros y revistas para formar la Biblioteca de la Cárcel.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "JAVIER PRADO" DE CHORRILLOS

Fue inaugurada el 14 de noviembre de 1952, siendo alcalde el Dr. Evaristo San Cristóval, quien no omitió esfuerzos para que esta biblioteca fuera realidad e inició cam-

pañas que dieron buenos resultados. Logró reunir un fondo de 2.000 volúmenes con los que inició sus servicios al público. Está dotada de un buen local y buenas instalaciones, pero desde mediados de 1953 permanece cerrada. En febrero de 1957 se hace un llamado al Concejo para que se inicie la reorganización técnica de la Biblioteca.

BIBLIOTECA DE LA MUNICIPALIDAD DE LIMA.

Fue fundada en enero de 1935 cuando Lima celebraba el Cuarto Centenario de su fundación y a iniciativa del diplomático venezolano, señor Andrés E. de la Rosa. Está debidamente organizada y sus servicios al público se cumplen en forma regular, especialmente el de Préstamo a domicilio para los funcionarios del Concejo. Tiene una "Sección Peruana", la que se pone al día debido a que las editoriales e imprentas del país remiten dos ejemplares para la biblioteca mediante la Resolución Ministerial de 22 de octubre de 1935.

Desde 1956 está a cargo del bibliotecario Luis F. Málaga.

BIBLIOTECA DEL COLEGIO DE ABOGADOS DE LIMA

El 2 de abril de 1957, conmemorativo del Día del Abogado, la Biblioteca del Colegio de Abogados de Lima recibió el donativo de la Biblioteca del Dr. Luciano Benjamín Cisneros, que cuenta 11,000 volúmenes.

BIBLIOTECA DE LA SOCIEDAD "ENTRE NOUS", LIMA

En julio de 1957 se iniciaron los trabajos de la reorganización técnica de la Biblioteca; corre a cargo de estos trabajos técnicos la bibliotecaria señorita Teresa Esténs.

BIBLIOTECA CENTRAL DEL MINISTERIO DE TRABAJO Y ASUNTOS INDIGENAS

Fue creada por Resolución Ministerial de 15 de marzo de 1955 y se la encargó al Dr. Manuel A. Velasco Núñez, quien tuvo como colaborador a César A. Angeles Caballero. Como medida previa ordenó que todas las dependencias del Ministerio, incluso el Instituto Indigenista Peruano entregaran bajo inventario sus fondos bibliográficos, los que servirían para iniciar la organización de la citada Biblioteca.

Esta Biblioteca ha sido dividida en tres departamentos: asuntos indígenas, de trabajo y de cultura general. Cada uno, tiene colecciones debidamente especializadas. Los servicios que presta se hacen extensivos al público. A pesar de que fue inaugurada el 30 de abril de 1956, solo por Decreto Supremo de 19 de febrero de 1957 se aprobó su Reglamento.

BIBLIOTECA PUBLICA DE LA UNIDAD VECINAL Nº 3

En diciembre de 1955, el profesor Saúl Villaverde Cárdenas, presentó un proyecto en el que se contempla la creación de una biblioteca pública en dicha Unidad; dada la importancia del proyecto, y contempladas las condiciones con las que se cuenta para la realización del proyecto en referencia, en 1956 se creó el Comité Pro-Biblioteca, el que a partir de ese año hasta la fecha ha continuado los trabajos que lo hicieran realidad.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "JAVIER PRADO" DE LINCE

Fue inaugurada el 21 de diciembre de 1957 con asistencia del Sr. Presidente de la República Dr. Manuel Prado y los miembros de su Gabinete Ministerial. Con el deseo de dotarla del material bibliográfico y del mobiliario correspondiente se iniciaron gestiones ante el Ministro de Educación, Dr. Jorge Basadre, quien les dió favorable acogida.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "RICARDO PALMA", DE MIRAFLORES

Fue creada por ordenanza municipal de 24 de mayo de 1950, durante la gestión edilicia del Ing. Emilio Hart-Terré; pero pasa por un período estacionario hasta 1955, año en que Rotary Club de Miraflores ofrece sus auspicios a la institución para que entre en funciones; iniciativa que fué recogida por la Asociación Cultural Insula y el nuevo Concejo

Distrital, presidido por el Ing. Iván H. Blume. El 14 de abril del mismo año fue elegido el Comité Pro-Biblioteca, que sucesivamente presidieron el Dr. Augusto Tamayo Vargas y el Cmdte. A. P. Juan Manuel Castro, los que llevaron adelante el proyecto que culminó con la inauguración de la Biblioteca, en un acto efectuado el día 25 de abril de 1955 al cual asistió el Ministro de Educación, Dr. Carlos Rodríguez Pastor.

Desde esa fecha, la Biblioteca Municipal "Ricardo Palma" ha continuado sus servicios al público, primero anexa a "Insula" y posteriormente en el Palacio Municipal, donde reinició sus labores el 16 de julio de 1957. En esta oportunidad, el Ministro de Educación, Dr. Jorge Basadre obsequió el mobiliario correspondiente y un buen lote de libros. En agosto de 1956 la biblioteca recibió también el donativo de la Sociedad "Las Buenas Amigas", que se fundara con la finalidad de despertar el interés general por la citada institución cultural y conseguir libros y dinero con los cuales ésta pueda cumplir su función social.

A la fecha, la Biblioteca Municipal "Ricardo Palma" viene desempeñando sus funciones debido al entusiasmo de la Jefe de la Biblioteca, señora María Bonilla de Gaviria, y la señorita Josefina Eguren, bibliotecarias egresadas de la Escuela Nacional de Bibliotecarios.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DEL RIMAC

En diciembre de 1956 el Concejo Distrital del Municipio del Rímac inició la reorganización de la Biblioteca para lo cual nombró una Comisión que se encargaría de llevarla a cabo.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "MANUEL MARIA IZAGA PEREZ" DE SAN ISIDRO

Fue creada en 1955 durante la administración edilicia del Alcalde, Ing. Manuel M. Izaga Pérez, y por iniciativa del Dr. Carlos Neuhaus Rizo-Patrón, e inmediatamente se empezó la construcción del local. Los trabajos fueron terminados el 2 de mayo de 1956, y por haber fallecido el referido Alcalde, se dió su nombre a esta biblioteca como homenaje a la labor que realizó frente a la Alcaldía y como iniciador de la construcción de este centro cultural.

Hecho que merece destacarse es la campaña que en favor de la Biblioteca realizó la Cámara Junior, recolectando libros entre el vecindario. El Concejo Distrital tiene en proyecto la creación de una Biblioteca Jardín en la que el servicio de lectura se daría al aire libre, extendiendo el edificio del Concejo hacia el Olivar de San Isidro.

Con el fin de que los trabajos técnicos de la biblioteca estuvieran en manos de un bibliotecario profesional se convocó a un concurso que fué ganado por la señora Mercedes Gazzolo de Sangster, bibliotecaria de la segunda promoción egresada de la Escuela Nacional de bibliotecarios.

* * *

BIBLIOTECAS MUNICIPALES DE PROVINCIAS

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE ANDAHUAYLAS

Con el fin de que Andahuaylas cuente con una Biblioteca Municipal, el Inspector de Cultura y Deportes del Concejo Municipal ha iniciado gestiones que tienden a su creación.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE AREQUIPA

Fue fundada en 1878. En la clasificación de sus fondos bibliográficos ha empleado el Sistema Decimal de Melvil Dewey. Cuenta con servicio de préstamo a domicilio. Desde 1940 tiene un excelente local propio. Está relacionada con bibliotecas e instituciones extranjeras y sus fondos bibliográficos son apreciables; destaca una "Sección Peruana", constituida por unidades bibliográficas publicadas en el país. Además, está suscrita a diarios y revistas de la capital y extranjeros por lo que está considerada como una de las mejores Bibliotecas Municipales del Sur del Perú. Entre sus proyectos se cuenta el de dotarla de una Biblioteca Ambulante y una sección Infantil, y construir una sala de lectura para escolares y un Museo.

BIBLIOTECA "CAMILO MEDINA", LIBERTAD (CERRO COLORADO), AREQUIPA

Fue fundada el 10 de julio de 1955 por el carpintero Camilio Medina, que puso su Biblioteca a disposición del público y de los escolares. Los servicios que presta son a partir de 9.30 p.m., cuando este humilde artesano regresa del trabajo diario. Su actitud tuvo en julio de 1957 resonancia en todo el país, y en Lima surgieron iniciativas para incrementar la Biblioteca de Camilo Medina. Importantes firmas editoriales y librerías le enviaron donativos que hicieron ascender sus fondos a 500 unidades bibliográficas.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE AYABACA, PIURA

Inició sus servicios al público el 27 de febrero de 1957. El bibliotecario encargado de la Biblioteca, con el deseo de interesar al público en la lectura, ha empleado un original sistema, que consiste en lo siguiente: el, personalmente ha ido de casa en casa dejando los libros con su cargo correspondiente por un período prudencial, durante el cual el lector en ciernes lea el libro; luego de terminar la lectura el lector devuelve el libro. Este sistema tiene como fundamento el interesar al público en la lectura de modo que en lo sucesivo él vaya solo a la Biblioteca. Se ha dado el caso de que un lector al ir a entregar el libro ha donado otro para incrementar los fondos bibliográficos.

BIBLIOTECA PUBLICA MUNICIPAL "HUAMAN POMA DE AYALA", DE CABANA, AYACUCHO

A iniciativa del Centro Unión "Villa de Cabana", con sede en Lima, se han sentado las bases para la creación de una Biblioteca Municipal en esa localidad y a la cual se ha dado el nombre del Cronista Peruano Huamán Poma de Ayala; con este propósito el Centro hizo entrega de 800 unidades bibliográficas con su correspondiente estante y de un reloj mural para la sala de lectura. Ante esta actitud de los residentes de Cabana en esta capital, y dados los alcances culturales de esta iniciativa, en el distrito del mismo nombre se iniciaron también actuaciones para reunir fondos con los cuales afrontar la compra de más libros y coadyuvar al noble propósito del Centro Unión "Villa de Cabana".

BIBLIOTECA POPULAR DE CAJACAY

Con el propósito de que Cajacay cuente con una Biblioteca, el Centro Unión Hijos de Cajacay, organizó durante el año 1957 actividades que encontraron gran acogida en la localidad.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "JOSE GALVEZ" DE CAJAMARCA

Durante el bienio 1956-57, ha continuado prestando sus servicios al público lector. Sus fondos bibliográficos pasan de los 3,000 volúmenes, aparte de folletos y publicaciones periódicas. Carece de organización técnica.

BIBLIOTECA POPULAR MUNICIPAL DE CAJATAMBO

Fue fundada en 1952. Durante el año 1957 ha sido declarada en estado de reorganización para lo cual se ha iniciado campañas tendientes al incremento de libros y la dotación del mobiliario. Esta institución tiene como órgano de prensa la Revista *Cajatambo*, que empezó a publicarse en 1956.

BIBLIOTECA PUBLICA MUNICIPAL "UNANUE", DE CAÑETE

Esta Biblioteca tiene sus antecedentes de fundación en 1954, cuando el concejal, Sr. Juan Emilio Oré Bravo, inició una campaña para dotar a Cañete de una Biblioteca Pública Municipal, dando así cumplimiento a la Ley Orgánica de Municipalidades y a la Ley 4505. Desde entonces y hasta 1957 se ha adelantado mucho, pues el Municipio ha creado la Inspección de Bibliotecas y en el Presupuesto Municipal para dicho año, se ha consignado una partida para afrontar los gastos que demande la organización técnica de la Biblioteca. Además, por gestiones del Senador Dr. Raúl Porras Barrenechea se

consignó en el Presupuesto General de la República para 1957 una partida presupuestal de S/. 50,000 para la compra de libros y el mobiliario respectivo.

La reorganización técnica comprende la implantación del Sistema Decimal de Melvil Dewey, el Registro de las unidades bibliográficas y la formación de los catálogos de autores, materias y títulos. Durante el bienio 1956-57 los fondos bibliográficos se han incrementado mediante compras y donativos.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE CATACAOS

En setiembre de 1957 el Concejo Distrital de Catacaos dispuso la clausura de la Biblioteca Municipal. Las razones aducidas para tomar esta actitud son las siguientes: que la Biblioteca tiene un fondo bibliográfico muy pobre y el público no acude a ella; carece de un bibliotecario, y el servicio que puede ofrecer es deficiente. Conviene anotar que no es el cierre de la Biblioteca la solución del problema, sino que deben iniciarse gestiones tendentes a renovar e incrementar los fondos bibliográficos e iniciar campañas que tiendan a interesar al público en los libros.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE CONCEPCION

Esta biblioteca ha permanecido cerrada durante el año 1957; con este motivo los ciudadanos han hecho un llamado al Concejo Municipal para que decrete la reapertura e inicie los trabajos para la reorganización técnica.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DEL CUZCO

Esta biblioteca ha visto restringidos sus servicios porque su local carece de las condiciones necesarias. No obstante atiende un promedio de 2,500 lectores mensuales. Y dadas las condiciones por las que atraviesa ha suspendido la compra de novelas, para adquirir libros de carácter didáctico que son los de mayor urgencia ya que la mayoría de los lectores son escolares y universitarios.

Hasta setiembre de 1957 sus fondos bibliográficos ascendían a 10,000 volúmenes.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "24 DE JUNIO", CUZCO

Esta biblioteca, perteneciente al pueblo "24 de Junio", de la Provincia del Cuzco, fue inaugurada el 24 de diciembre de 1956.

BIBLIOTECA DEL CONVENTO DE LA MERCED, CUZCO

Después del terremoto de 1950, la Biblioteca del Convento de La Merced quedó en precaria situación por lo que fue necesario que la Junta de Reconstrucción y Fomento Industrial se hiciera cargo de su reconstrucción, habiéndose colocado en noviembre de 1956 en sus anaqueles 20,000 volúmenes. Dada la importancia de esta biblioteca se ha sugerido que se deben clasificar y catalogar sus fondos bibliográficos.

BIBLIOTECA DEL CONVENTO DE SANTO DOMINGO, CUZCO

Esta Biblioteca que sufriera serios daños por el derrumbe del Convento, ocurrido el 18 de enero de 1956 fue también restaurada por la Junta de Reconstrucción y Fomento Industrial; así se han recuperado grandes cantidades de libros que no sufrieron más que ligeros daños. Se le ha dotado de anaqueles modernos, nuevo mobiliario y una iluminación especial para sus salas de lectura en las cuales se podrá estudiar piezas de gran valor bibliográfico.

BIBLIOTECA DE LA SOCIEDAD DE EMPLEADOS DEL CUZCO

Esta Biblioteca celebró en 1957 el cuadragésimo sexto aniversario de su fundación. Ha continuado incrementando sus fondos bibliográficos con obras de carácter cultural, con miras a prestar servicios más eficientes a sus asociados.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DEL CONCEJO DISTRITAL DE SAN PABLO, CUZCO

Con el fin de dotar al distrito de una Biblioteca Municipal, el Concejo Distrital ha enviado circulares en febrero de 1957 solicitando libros con los cuales sentar las bases para la creación de dicha biblioteca.

BIBLIOTECA DE LA SOCIEDAD OBRERA "1º DE MAYO", CHICLAYO

Esta Biblioteca ha continuado aumentando sus fondos bibliográficos durante el bienio 1956-57. Los servicios que presta se hacen extensivos a los escolares y público en general.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE CHIMBOTE

En 1957 se inician los trabajos para la pronta reapertura de la Biblioteca que cuenta con 400 unidades bibliográficas. Estos trabajos de reorganización tienden a implantar los métodos modernos en lo que se refiere a organización de bibliotecas.

En Chimbote, funcionan además las Bibliotecas de la Corporación Peruana del Santa y del Centro Cultural Filarmónico.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "ABELARDO ALVA MAURTUA" DE CHINCHA ALTA

En mayo de 1956, el Consejo Municipal de Chinchá Alta emprendió la reorganización técnica de la Biblioteca. Al efecto, contrató los servicios de un bibliotecario profesional quien aplicó el Sistema Decimal de Melvil Dewey en la clasificación de sus fondos bibliográficos, y la catalogación abreviada, elaborando los catálogos de autores, títulos y materias con arreglo alfabético. Esta biblioteca cuenta con un excelente edificio de dos plantas, hecho con material de ladrillo y cemento y con amplios ventanales, a cuya construcción se aplicó los fondos provistos por Resolución Ministerial de 14 de octubre de 1952, que aprobó la cantidad de S/. 99,407.30 para tal fin. Este edificio fue inaugurado el 9 de junio de 1956.

Oportunamente efectuó el Concejo una campaña "Pro-Biblioteca Municipal" —debido a la iniciativa de su Inspector de Bibliotecas, Sr. Enrique Foley Gambetta—; formó el "Comité del Libro Chinchano", que inició una campaña mediante la cual se recolectó apreciables cantidades de libros y dinero; y llevó a cabo diversas actuaciones culturales que encontraron gran acogida en la colectividad chinchana.

Sentadas las bases de la reorganización técnica de la Biblioteca Municipal, continuó los trabajos la señorita Eva Pereira, ex-alumna del Curso de Verano que se dictara en la Escuela Nacional de Bibliotecarios en 1956. Desde entonces, la Biblioteca Municipal "Abelardo Alva Maúrtua" desarrolla gran actividad cultural, pues en sus salas se llevan a cabo conferencias, conciertos y exposiciones.

BIBLIOTECA POPULAR MUNICIPAL DE HUACHO

Por gestión llevada a cabo por el Senador Dr. Raúl Porrás Barrenechea, se consiguió que en el Presupuesto General de la República para 1957, se consignara una partida presupuestal de S/. 50,000 con la que el Concejo Municipal pueda afrontar los gastos que ha de ocasionar la reorganización de la citada Biblioteca Municipal.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "ALEJANDRO O. DEUSTUA" DE HUANCAYO

Fue fundada el 29 de julio de 1941 y ha venido desarrollando sus funciones en forma regular. Pero en 1957 el Concejo Municipal se ha empeñado en una campaña de reorganización por lo que suspendió sus servicios hasta mayo de ese año; los reinició en los altos del Mercado Central, que no reúne las condiciones necesarias para su buen desenvolvimiento por lo que se pensó en la urgente necesidad de construir un local propio para la Biblioteca. Se iniciaron actuaciones con el fin de recaudar fondos para la construcción de dicho local; y, ante el llamado hecho por el Concejo, respondieron la colectividad e instituciones del lugar, así como el Ministerio de Gobierno y Policía, el que por Resolución Ministerial de 21 de agosto de 1957 autorizó al Concejo para que hiciera una colecta pública con el fin de recabar fondos pro-construcción del nuevo local para la Biblioteca. Con

los fondos reunidos se ha construido un edificio de dos pisos, con amplias salas de lectura y salón de conferencias, así como una sala para exposiciones.

En enero de 1957 la Biblioteca ha recibido el donativo hecho por los hijos del historiador huancaíno Federico Gálvez Durand, consistente en libros y publicaciones periódicas de la capital y del lugar, entre las que caben mencionar "El Heraldó", "La Evolución", "El Pueblo" y "La Prensa", de gran importancia para el estudio del periodismo huancaíno.

BIBLIOTECA POPULAR DE LA ASOCIACION DE EMPLEADOS Y OBREROS DEL F. C. HUANCAYO-HUANCAVELICA.

Teniendo en cuenta que en el pueblo de Chilca, Huancayo, no existe biblioteca y que por este motivo se hace urgente la creación de una, los miembros de la Asociación de Empleados y Obreros del Ferrocarril Huancayo-Huancavelica, iniciaron durante el año 1957 una campaña con el fin de dotarla de esta institución cultural; así se han formado los fondos bibliográficos iniciales y para incrementarlos han pedido la colaboración de todo el pueblo.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "FELIPE HUAMAN POMA DE AYALA", DE HUANTA

Durante el año 1957 esta Biblioteca ha permanecido cerrada, por lo que el Concejo Municipal ha iniciado gestiones con miras a su reapertura y ha mandado construir los estantes que han de albergar sus fondos bibliográficos, que a la fecha ascienden a la cantidad de 5.000 volúmenes.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE HUARAS

Con el fin de que Huarás cuente con una Biblioteca Municipal debidamente organizada, el Concejo Municipal de dicha localidad envió el 1º de setiembre de 1956 una circular, en la que puntualizaba sus deseos de iniciar una campaña Pro Biblioteca Municipal y pedía la colaboración del pueblo y los comprovincianos radicados en otros lugares. Esta iniciativa encontró gran acogida y se iniciaron de inmediato las gestiones que culminaron con resultados halagadores en lo que se refiere a libros y dinero. Esta actitud de la colectividad huaracina tuvo gratas repercusiones entre los residentes en Lima, quienes decidieron fundar el Comité de Contribución Cultural, presidido por el Dr. Federico Sal y Rosas, y durante el año 1957 lograron reunir 3,000 volúmenes, que fueron entregados el 27 de julio del mismo año en solemne ceremonia a la que asistieron representantes oficiales y sociales del lugar.

El Comité de Contribución cultural, también gestionó ante el Ministro de Educación Pública, Dr. Jorge Basadre, la dotación del mobiliario respectivo, debiendo destacar que estas gestiones encontraron amplia acogida.

BIBLIOTECA PUBLICA DE HUARMEY

La Asociación Juventud Huarmeyana, sita en Lima, proyecta la creación de una Biblioteca Pública en dicha localidad, y ha organizado actuaciones culturales y deportivas Pro-Biblioteca.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "EUSEBIO ACOSTA" DE HUAYLAS

Fue fundada en Nueva York el 28 de julio de 1919 por el Sr. Eusebio Acosta y su esposa doña Amelia Díaz de Acosta, con miras a donarla a su pueblo de Huaylas. Pacientemente y durante más de 20 años, Eusebio Acosta fue reuniendo libros debidamente seleccionados, para lo que contó con la colaboración de personas autorizadas en cada materia. En enero de 1934, el Director del Instituto de las Españas en Estados Unidos, Sr. Federico de Onís, en representación de Eusebio Acosta, comunica al Embajador del Perú en Washington que este último pone a disposición del Gobierno Peruano la Biblioteca y le pide que inicie los trámites necesarios para su traslado al Perú y su entrega al pueblo de Huaylas. Pasan los años y solo en noviembre de 1947 llegan a Lima los 58 cajones conteniendo la Biblioteca Acosta, con un total de 3.000 unidades bibliográficas, de las cuales 1,500 están autografiadas por los autores y donantes. Un año después, el 29 de

junio de 1948 llega a Huaylas el Sr. José Acosta conduciendo los 58 cajones conteniendo la Biblioteca donada por su hermano Eusebio; trae también consigo 6 mesas y 7 estantes, donados por el Ministerio de Educación Pública.

Iniciase entonces la odisea de la Biblioteca Acosta, la cual permanece en depósito todo el año 1948 por carecer del local necesario donde iniciar sus funciones. Los huaylinos inician una colecta pública con el fin de construir un local apropiado para la Biblioteca y lograr reunir un total de S/. 100.000.00, con los que se ha construido un local de dos pisos donde esta institución ha empezado a cumplir sus funciones desde julio de 1957.

Dada la importancia de la Biblioteca se ha solicitado al Ministerio de Educación Pública que nombre un Bibliotecario profesional para que la organice técnicamente. El Concejo Municipal ha proyectado crear una Biblioteca Ambulante, que recorrería todo el Callejón de Huaylas, y cuyo plan ha sido presentado a la Unesco.

BIBLIOTECA PUBLICA MUNICIPAL "JOSE DE SAN MARTIN" DE ICA

Fue fundada en noviembre de 1952 a iniciativa de J. Alberto Ormeño, y en tanto se terminaron de catalogar sus fondos bibliográficos sus funciones se vieron interrumpidas. Ha quedado así elaborado el Catálogo de autores a base del cual serán hechos los de epígrafes y de títulos. Dada la gran demanda de lectura, se tiene en proyecto la creación del Servicio de Préstamos a domicilio y de una Biblioteca Rodante. Hasta el mes de agosto de 1957 tenía ingresadas 6,198 unidades bibliográficas, las que se han incrementado mediante donativos y compra.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE JAUJA

Fue fundada el 25 de mayo de 1921 por Esteban Loli, quien fue su primer director. Su fundador trabajó por más de 20 años por el desarrollo de la Biblioteca y a su retiro, producido el 3 de enero de 1942, dejó un fondo bibliográfico de 1,327 volúmenes. Con donativos hechos en 1951 estos fondos aumentaron a 3,000, contándose además con gran número de publicaciones periódicas.

En 1951 se fundó el Comité "Pro-Biblioteca Municipal de Jauja", con sede en Lima, para propender al desarrollo de la Biblioteca y ha conseguido que en el Presupuesto General de la República se consigne una partida para su sostenimiento. En 1954 se fundó el Club del Libro de Jauja, formado por aquellos que han hecho donativos a la Biblioteca. A semejante fin tiende también la "Acción Cultural Jaujina", con sede en Lima.

A la fecha la Biblioteca Municipal de Jauja se encuentra en franco desarrollo. Desde 1953, el Comité "Pro-Biblioteca Municipal de Jauja" tiene como órgano de prensa la Revista *Visión Xauxa*.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "EMILIANO NIÑO" DE LAMBAYEQUE

La Inspección de Bibliotecas del Concejo Provincial de Lambayeque ha emprendido durante el año 1957 una campaña de reorganización de la Biblioteca, con el propósito de mejorar sus servicios e incrementar sus fondos bibliográficos. Con este fin ha enviado circulares a instituciones culturales, sociales, oficiales y colectividad en general, solicitando donativos en libros. La respuesta a esta campaña en bien de la Biblioteca no se hizo esperar, pues el Concejo ha recibido libros con los cuales la campaña de reorganización será realidad.

BIBLIOTECA EN SAN JOSE, LAMBAYEQUE

Se ha fundado en el lugar, la institución "El Progreso", que está dando los pasos necesarios para dotar a San José de una biblioteca.

BIBLIOTECA PUBLICA DEL BARRIO OBRERO PRIMERO DE MAYO

Un grupo de señoritas del Barrio Obrero Primero de Mayo, estudia la posibilidad de dotar de una Biblioteca Pública a este barrio; una vez sentadas las bases de su organización sería entregada a la Asociación de Pobladores del barrio para su administración.

BIBLIOTECA DE LA COMUNIDAD INDIGENA "PURISIMA CONCEPCION" DE PACCHA, LA OROYA

Esta Comunidad, en julio de 1957, envió circulares a personalidades e instituciones del lugar en las que solicitaba donativos en libros con el fin de incrementar los fondos de la Biblioteca de la Institución.

BIBLIOTECA DEL FUNDO IBERIA, MADRE DE DIOS

A iniciativa del Ing. Mario Vargas Montenegro se han iniciado los trabajos para la creación de la Biblioteca del rubro, cuya fecha de inauguración se adelanta para fines de 1957.

BIBLIOTECA PUBLICA EN PUERTO MALDONADO, MADRE DE DIOS

Los Misioneros Dominicanos de la Parroquia de Puerto Maldonado, inauguraron en junio de 1957 una Biblioteca Pública.

BIBLIOTECA POPULAR "CARLOS BACA FLOR", DE MOLLENDO

Fue inaugurada oficialmente el 6 de enero de 1957. Inició sus funciones con un fondo de 1,000 volúmenes, debidamente catalogados. Durante el año indicado se han incrementado estos fondos con importantes donativos, hechos por personas amantes de la cultura. Es tal el entusiasmo que ha despertado la inauguración de esta Biblioteca, que el local ha resultado muy pequeño, dado el aumento de sus fondos bibliográficos, y se piensa en la construcción de un local nuevo.

Esta Biblioteca está sostenida por el Círculo Cultural "Carlos Baca Flor", institución que no omite esfuerzos para que siga prestando sus invaluables servicios al público lector de la localidad.

BIBLIOTECA POPULAR MUNICIPAL "M. HERMILIO CISNEROS Z.", DE PALLASCA

Fue inaugurada el 1º de mayo de 1957 y funciona en el local del Concejo Municipal de Pallasca. Sus fondos iniciales se formaron con el donativo hecho por el señor Cisneros, vecino notable de esa localidad y además con los donativos de los ciudadanos del lugar que colaboraron con gran entusiasmo.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE PISCO

Durante el año 1957 se han iniciado los trabajos de reorganización técnica de la Biblioteca Municipal; corre a cargo de estos trabajos el Sr. Francisco H. Nestárez, ex-alumno del 2º Curso de Verano, dictado en la Escuela Nacional de Bibliotecarios en 1957. El Concejo Municipal ha introducido mejoras en la Biblioteca y proyecta dotarla de un local nuevo y de una sección Infantil.

BIBLIOTECA POPULAR "JAVIER PRADO" DE PUCALLPA

La Junta Directiva de la Biblioteca Popular "Javier Prado" ha organizado un plan de actuaciones culturales para recabar fondos con los cuales afrontar los gastos que ocasiona el incremento de los fondos bibliográficos. En diciembre de 1957 se aprobó el nuevo Reglamento de la Biblioteca.

BIBLIOTECA CIRCULANTE EN PUNO

Durante el año escolar de 1955, se llevó a cabo un ensayo de Biblioteca Circulante en la Escuela Central y nueve secciones del Núcleo Escolar de Muni Grande, Departamento de Puno. Al efecto, el Ministerio de Educación Pública llevó a cabo este ensayo propendiendo al mejoramiento de la enseñanza y como resultado se estableció la primera biblioteca circulante en el medio rural.

Contando con los fondos bibliográficos necesarios el servicio de la biblioteca circulante fue organizado en la forma siguiente: como la biblioteca debía circular entre diez escuelas de modo que sus servicios fueran aprovechados por todas al mismo tiempo, los libros fueron agrupados en cajas y rotulados cada uno con una letra convencional, para saber qué libros estaban en tal escuela y cuales no, y establecer un servicio rotativo. Además, junto con los libros se distribuyeron entre los supervisores y maestros responsables de la biblioteca circulante, instrucciones precisas para que se mantuviera el turno y ritmo en la circulación de las cajas, la conservación de los libros, la organización de la lectura en cada escuela y la anotación de las experiencias positivas.

El informe del Coordinador general de los Núcleos anota las siguientes conclusiones: "1) La Biblioteca Circulante constituye un valioso estímulo para desarrollar en los maestros y alumnos la afición por la buena lectura y utilizar al máximo un número reducido de libros; 2) Este mismo interés se hace extensivo a los padres de familia y miembros de la comunidad, muchos de los cuales se han beneficiado aún en forma directa con el material bibliográfico; 3) salvando las deficiencias observadas en muy pocos casos, es posible y conveniente llevar las Bibliotecas Circulantes al medio rural, de preferencia a las escuelas de los Núcleos. Igualmente observa que el niño de la zona rural muestra un gran interés por la lectura, estando orientadas sus preferencias hacia aquellos libros relacionados con sus actividades más inmediatas y típicas; en cuanto a los maestros fue muy marcada su predilección por los textos referentes a la organización del trabajo escolar y a la función social de la escuela".

BIBLIOTECA "JUAN OLIVO"

El Círculo Juventud "San Martín" inauguró el sábado 19 de mayo de 1956 su Biblioteca, a la que dieron el nombre de "Juan Olivo", quien en vida fuera su presidente y socio fundador.

BIBLIOTECA POPULAR MUNICIPAL "CESAR A. VALLEJO", DE SANTIAGO DE CHUCO

Fue fundada en 1942. Según la estadística hecha en junio de 1957 la Biblioteca sólo cuenta con 2,000 volúmenes, por lo cual los servicios que presta a la colectividad son muy limitados. Para ampliarlos, el Club "Santiago de Chuco", con sede en Lima, inició una campaña Pro-Biblioteca, solicitando la cooperación de sus conprovincianos, que respondieron con gran entusiasmo.

BIBLIOTECA POPULAR "RICARDO PALMA", DE TARAPOTO

Un grupo de personas de la localidad ha fundado el Comité Pro-Biblioteca Popular "Ricardo Palma" con el fin de sentar las bases para dotarla de tal institución. El propósito del Comité es el de organizar la Biblioteca y entregarla al Municipio para su administración.

BIBLIOTECA POPULAR DE TARMA

Tiene sus antecedentes de fundación en 1942, cuando la Asociación Provincial de Maestros Primarios sentó las bases para la creación de una biblioteca donde los maestros, y el público en general, pudieran acudir. Pero desde esa fecha, hasta 1952, estuvo en receso. Entonces asumió el cargo de Inspector de la Provincia el Dr. Filiberto García Cuéllar, y fué elegido Presidente del Centro de Colaboración Pedagógica; enterado del estado de la biblioteca, planeó una serie de actividades culturales que debían cumplirse durante un período de cuatro años en beneficio de la biblioteca. Como paso previo, el 20 de junio de 1953 se publicó el folleto titulado *Plan de acción educativa y docente*, en el que se puntualiza lo siguiente: "El Centro de Colaboración Pedagógica debe contar con una biblioteca, cuyos servicios como Biblioteca Circulante sean efectivos. Existen notables esfuerzos aislados en algunos distritos, pero en la capital provincial no está debidamente organizada. No se concibe que por muy lata que sea la Provincia y por muy dispersos que estén los maestros por razón de sus funciones, se carezca de este factor de la cultura cuando este elemento es instrumental para la acción de todo educador. Por eso propugnamos su fomento y pronto funcionamiento".

El 26 de junio del mismo año, reunidos los miembros de la Asociación, se sienta el acta de fundación de la Biblioteca, y debe mencionarse que los propios carpinteros de

la provincia fueron quienes diseñaron y construyeron el mobiliario con que se dotó a la Biblioteca. Su fundación oficial tuvo lugar el 26 de junio de 1953; sus servicios al público se inician con un fondo de 708 volúmenes, el 6 de julio de 1954, con ocasión del "Día del Maestro". Desde entonces la Biblioteca del Maestro y Popular viene cumpliendo a satisfacción sus servicios en bien del magisterio y de la colectividad tarmaña.

BIBLIOTECA MUNICIPAL "ADOLFO VIENRICH" DE TARMA

Fue fundada en 1920. En noviembre de 1957 el Centro Universitario Tarma obsequió al Concejo Provincial 167 libros y publicaciones periódicas con los cuales incrementó sus fondos bibliográficos.

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE TRUJILLO

El Concejo Municipal de Trujillo ha dispuesto que se compren más textos escolares de primaria y secundaria con sus respectivos duplicados por ser escolares la mayoría de los lectores.

MOVIMIENTO PRO-BIBLIOTECAS POPULARES, TRUJILLO

Fue fundado en setiembre de 1957 con la finalidad de formar bibliotecas municipales. En la circular enviada a las instituciones culturales y personalidades del lugar se dice lo siguiente: "Nos es grato dirigirnos a Ud. para hacer de su conocimiento la reciente formación del 'Movimiento Pro-Bibliotecas Populares, establecido por primera vez en nuestra ciudad, para lograr por medio de una actividad permanente la creación de Bibliotecas Populares e incrementar la riqueza bibliográfica de las existentes, en colaboración con el Estado y todas las fuerzas vivas de la nacionalidad.

"Como organismo matriz, el Movimiento tenderá a orientar y vigorizar la labor a veces esporádica e inefectiva de muchas campañas emprendidas con este fin, tratando en lo posible de resolver el angustioso problema de la carestía de Centros de Culturización Popular, con medidas y actividades sistemáticas y positivas en cuya realización tendran oportunidad de prestar su concurso todas las personas e instituciones que anhelan redimir a nuestro pueblo de la incultura y el obscurantismo.

"Ocurre que, por falta de instituciones de finalidad específica se malgastan y pierden fuerzas que bien encaminadas redundarían en beneficio directo de la colectividad. Esta realidad ha permitido la formación del Movimiento Pro-Bibliotecas Populares que desde hoy inicia su labor pleno de optimismo y convencidos de la acogida generosa que el pueblo trujillano nos ha de prestar".

BIBLIOTECA MUNICIPAL DE TUMBES

Esta biblioteca reclama una pronta reorganización técnica, así como también un nuevo local. Las condiciones por las que atraviesa son tan precarias que los libros de consulta y las publicaciones periódicas de la capital son difíciles de hallar, por lo que urge que la Inspección de Bibliotecas del Concejo Municipal, inicie las gestiones correspondientes.

TEODORO LUCERO NIETO